

# Guía turística de Salvador de Bahía



## Índice

Informacion importante para su viaje	3
Salvador de Bahía	4
Atracciones	6
Actividades nocturnas	10
Praia do Forte	12
Vida nocturna	14
Los rios Timeantube y Pojuca	15

### Información importante para su viaje

#### Consulado de Argentina en Salvador Bahia:

Oficina:	Consulado
Calle:	Av. Centenario 2411, 13º Andar Sala 1301 Edificio Empresarial Centenario, Chame-Chame
Ciudad:	Salvador Bahia
Provincia / Estado:	Salvador Bahia
País:	Brasil
Teléfono/s:	(+55-71) 32414863-2, 0345, 5913
Fax:	(+55-71) 32410345, 7162
Mail:	consulares_csbah@mrecic.gov.ar

Aeropuerto Internacional de Salvador: en Sao Cristóvao.

El código de DDD de la región: 71. Teléfono: (71) 204-1323 / 1155/ 1130

(71) 204-1244

#### Recomendaciones

Es preciso tomar precauciones contra el calor que puede causar quemaduras en la piel o deshidratación. Es aconsejable llevar un buen protector solar y disponer de agua para beber. Otro detalle: la comida típica bahiana es generalmente condimentada lo que podría causar malestar a algunas personas no habituadas.

#### Datos útiles

Para llegar desde el aeropuerto hasta la ciudad, lo mejor es tomar un taxi (opción más cara) o un ómnibus colectivo.

El código telefónico de Brasil es 55 y el de Salvador de Bahía, 71.



## Salvador de Bahía

Salvador es una de las puertas de entrada al noreste de Brasil.

Salvador se caracteriza por el mestizaje cultural y racial que domina cada una de sus manifestaciones (folclor, gastronomía, artesanía, etc). Una prueba de esto es el surgimiento de grandes exponentes de la música brasileña como son Caetano Veloso, João Gilberto, Raúl Seixas, María Betãnia, María Creuza y Gal Costa.

Se afirma que lo que realmente se respira en Salvador es la salsa cultural africana, uno de los condimentos más sabrosos de Brasil. Los bahianos son orgullosamente negros ("afro") en su música y en su danza, en sus rituales y fiestas, en sus maneras de vestir, en su culinaria y en su religiosidad.

Ese sabor particular está en las delicias que cocinan las bahianas, en las ruedas de capoeira que giran al ritmo de los berimbaus, en los tambores del candomblé, en el ritual del lavado de las escalinatas de los templos católicos, en los jóvenes que en un abrir y cerrar de ojos escalan los cocoteros de la rambla marítima para aplacar la sed con agua medicinal y refrescante.

La religiosidad del bahiano es politeísta y tolerante. Muchos exhiben su devoción por el Senhor do Bonfim, otros por Oxum. Unos reverencian a los santos y otros a los orixás.

Se dice que en Salvador hay una iglesia para cada día del año, algunas de las que no se pueden dejar de visitar son la iglesia de San Francisco, caracterizada por su interior totalmente recubierto en oro; la del Señor de Bonfim centro de tantas devociones y milagros, y la de Conceição da Praia que fuera traída en piezas desde Portugal.

Durante todo el año el sol da alegría y color a un pueblo amigable y servicial, politeísta, que gusta vestir de forma colorida y hacer de la vida una fiesta perpetua.

El ciclo de fiestas populares comienza en el primer día del año, sigue durante todo el verano, tiene su punto alto en el carnaval, brilla en junio, sigue con los lavados de las escadarias de iglesias y llega hasta la Nochevieja para comenzar todo nuevamente.

Presenta uno de los mejores carnavales del país. Se dice que cuando el bahiano no está en fiesta, se está preparando para la siguiente.

Aquí no necesita preocuparse por el **tráfico**. Las avenidas son anchas y el tránsito eficiente, con fácil acceso a los principales puntos turísticos.

**El Centro Histórico** de Salvador llamado Pelourinho es el mayor conjunto arquitectónico de estilo colonial barroco de Latinoamérica de los siglos XVI y XVII, y es por eso que ha sido considerado por la Unesco como Patrimonio de la Humanidad.

La ciudad posee **40 kilómetros de playas** y barracas desperdigadas sobre la arena, en las cuales se puede degustar exquisitos mariscos o cangrejos casquinhas de sirí, o tal vez un caldo de sururú, acompañados inevitablemente por unas cervezas bien heladas.

El turista puede visitar en el litoral de Salvador las islas de la Bahía de Todos los Santos, de Itaparica, y las islas de los Frailes. Las playas tienen aguas tranquilas y cristalinas.

Cada año acoge competiciones de pesca oceánica ya que algunas de sus playas son excelentes para la pesca del merlín.

Después de Salvador, las principales zonas turísticas son Porto Seguro e Ilhéus, Chapada Diamantina, Morro de Sao Paulo, entre otras alternativas.

A 26 kilómetros de Salvador se encuentra el aeropuerto más importante del estado de Bahía, el "Luís Eduardo Magalhães", ex "Dois de Julio".

Cercada por el mar, las playas, el sertón y una temperatura media de 25 grados centígrados Salvador es una invitación perpetua al ocio y al aire libre. "Más linda no hay", dice una canción popular bahiana y un poeta que se quedó prendado de la ciudad la llamó "Bahía, tierra de la felicidad".

Las extensas playas de la que hasta 1763 fue la capital brasileña fueron el lugar donde desembarcaron los primeros portugueses que llegaron al país. Cuna del mayor legado barroco de América Latina, esta ciudad, declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, atrae a miles de turistas durante todo el año, quienes la visitan para disfrutar de su hermoso litoral y conocer la riqueza de sus tradiciones, fruto de la convergencia de culturas europeas, africanas y amerindias



### **Atracciones**

La ciudad, de más de dos millones de habitantes, está dividida en dos partes, conocidas como Cidade Alta y Cidade Baixa, que se encuentran conectadas entre sí por un tranvía, un elevador e intrincados caminos llamados "ladeiras".

Una buena manera de conocer Salvador de Bahía es comenzando por el centro histórico, que se encuentra ubicado en la Cidade Alta. Allí se encuentra la Praça da Sé, donde es posible apreciar la Catedral de Bahía, construida entre 1657 y 1672. Al lado del templo está emplazado el Museo Afro-Brasileiro, que posee una valiosa colección de piezas religiosas de Bahía y África. Otro punto de interés es la Iglesia de San Francisco, que destaca por su estilo barroco.

#### El Pelourinho



Conocida también como Salvador Viejo, este centro histórico guarda el mayor conjunto arquitectónico barroco de las Américas (800 edificaciones coloniales restauradas). Imposible dejar de visitar el barrio de Pelourinho, centro cultural de la ciudad. Aquí proliferan las escuelas de Capoeira, y se concentran numerosos grupos artísticos que ensayan por las calles y se presentan en la explanada do Pelourinho. Con sus bares multicolores discotecas, tiendas de artesanía, joyerías, restaurantes con música en vivo, el Pelourinho es un magnífico centro de ocio de noche y día. Alegres y despreocupadas troupés de chicos y muchachas cantan y bailan al ritmo de la más pura música afrobrasileña, sea reggae, samba, lambada, axé music, pagode, samba.

Salvador fue la primera capital de América Portuguesa, y como tal la ciudad cultivó la mano de obra esclava y tenía columnas de madera (llamados pelourinhos) fijadas en la plaza y otros lugares públicos para castigar a los esclavos infractores. Así nació el nombre de la ciudad. En la actualidad se pueden ver pelourinhos instalados en puntos como el Terreiro de Jesus y las plazas Tomé de Souza y Castro Alves.

Aquí destacan la Iglesia Nuestra Señora do Rosario dos Pretos y el Museo da Cidade, que reúne variadas piezas usadas en los ritos del candomblé. En Pelourinho se hallan, también, los mejores restaurantes, bares y locales de diversión nocturna. Hoy, el Pelourinho es un gran centro comercial a cielo abierto.

#### **Ascensor Lacerda**

Es una gigantesca estructura de acero que interconecta, en un santiamén, la zona histórica de Salvador (Ciudad Alta, sobre colinas) con la parte moderna (Ciudad Baja). Se estima que en una jornada diaria tranporta unos 28 mil pasajeros. En algunas temporadas esta cifra puede bordear los 50 mil.

El gran ascensor, que enraíza sus estructuras en la roca de la montaña, fue construido en 1873. Sirve de "puente" entre la plaza Tomé de souza (Ciudad Alta) y la plaza Cayru (Ciudad Baja). El viaje dura apenas 30 segundos.

Dirección: Plaza Cayru - Ciudad Baja Plaza Tomé de Sousa - Ciudad Alta

#### **Mercado Modelo**

Es uno de los principales puntos de venta de arte típico de Bahía. Cuenta con unas 300 tiendas en los que se ofrecen una gran variedad de exquisitos trabajos de artesanía como bellos tejidos de renta (elaborados en telares manuales), toallas, redes, balagandas y patúas.

Dispone de restaurantes, bares con tragos típicos y en el exterior suelen desarrollarse ruedas de capoeira y samba.

Dirección: Plaza Cairu - Ciudad Baja

#### Solar del Unhão

Una de las expresiones más notables de la arquitectura colonial bahiana. El conjunto data del siglo XVIII y atrae a muchos visitantes que, además, suelen aprovechar la ocasión para conocer el Museo de Arte Moderno de Bahía que funciona en el interior.

Un viejo ingenio azucarero del sigo XVII. Pertenció al terrateniente Pedro de Unhao Castillo Blanco. Es una edificación rural restaurada y de gran belleza arquitectónica.

Después de un periodo de esplendor sobrevino el deterioro. A mediados del siglo pasado fue adquirido y restaurado por el Gobierno del Estado de Bahía para acoger el Museo de Arte Moderno En 1997, en un área anexa al solar de Unhão, fue creado el Parque de las Esculturas, un museo a cielo abierto e instalado bajo los arcos de la Avenida del Contorno.

Ubicación: Avenida del Contorno

#### Iglesia de Nuestro Senhor do Bonfim

Situada en el Ancho de Bonfim, tuvo su construcción iniciada en 1756. Casi dos siglos después, en 1923, fue elevada la basílica.

Es la iglesia más popular de Bahía y centro de la devoción popular donde cada año se realiza el famoso lavado de las escadarias, el lavado de Bonfim, una de las más auténticas

manifestaciones del sincretismo religioso en Salvador. Es lugar de romería tanto para católicos como para los seguidores del candomblé.

El templo se ubica en la península de Itapagipe, en la Bahía de Todos los Santos. Los devotos le atribuyen virtudes milagrosas y le formulan tres deseos que, aseguran, se cumplen.

Dentro de la iglesia hay la sala llamada de los milagros, con réplicas de partes del cuerpo humano y fotos de fieles curados. Ubicación: Plaza Senhor do Bonfim-Bonfim

#### Iglesia de San Francisco

En Salvador hay una iglesia para cada día del año. La iglesia de San Francisco se caracterizada por su interior totalmente recubierto en oro.

#### Puerto de la Barra

Es considerado el primer puerto de la ciudad, fundado por el capitán portugués Tomé de Souza en 1549. Se sitúa muy cerca del centro de la ciudad, entre los fuertes de Son Diogo y Santa Maria. Es un punto de ocio durante el día (aguas tranquilas ideales para la natación y el buceo) y especialmente en las noches.

#### Itapua

Antigua aldea de pescadores, es hoy núcleo urbano que ofrece un entro comercial, supermercado, farmacias, restaurantes y demás servicios. Playa de denominación indígena que significa "piedra erguida". En el lenguaje aborigen significa "piedra erguida". Algunas zonas de la playa son protegidas por barreras de coral.



#### Dique del Tororó

Es un área preferida por los amantes del deporte, tiene pista de cooper, zona para la práctica del remo y pesca, y lugares para pequeñas embarcaciones, equipamientos de deportes y gimnasia, playgrounds, además del Centro de Actividades y de la Plaza de Eventos. Hay restaurantes y aparcamientos para 150 vehículos.

Posee una laguna de 110 mil metros cuadrados y un escenario flotante para shows y espectáculos. En medio de la laguna, esculturas de diversos Orixás complementan la belleza del decorado.

#### Forte de Nuestra Señora do Mont Serrat

Es considerada la más bella construcción militar de Brasil. Construido en el siglo XVI, el fuerte es un polígono irregular de grandes torres circulares que tenían como objetivo la defensa de la parte norte de la ciudad colonial. En sus intalaciones hay un museo de armas. También se ofrece una escenificación que simula su toma y captura en 1624.

Ubicación: Rua Santa Rita Durão - Ponta de Humaitá

#### Capoeira: lucha y danza

Considerado un peligroso recurso de ataque y defensa, la capoeira es una mezcla de lucha y

danza creado por los esclavos de origen angoleño. Desde los inicios su práctica fue ilegalizada y perseguida por las autoridades coloniales, lo que motivó que evolucionara hacia la danza como una estratagema para su preservación.

Los principales centros de capoeira de la ciudad son la Asociación Capoeira Arte

Asociación Capoeira Arte Lucha (Ondina), Asociación de Capoeira Mestre Bimba (Pelourinho), Asociación Cultural Capoeira Angola y Forte Santo Antônio.



#### Actividades nocturnas

El epicentro de la diversión nocturna en Salvador de Bahía es el barrio de Pelourinho y se concentra principalmente en los bares ubicados en las calles Rua das Laranjeiras, Cruzeiro de São Francisco y Castro Rabelo, donde abundan los pubs con música en vivo. Imperdonable no partir ahí la noche, ya sea disfrutando de una rica caipirinha, trago tradicional preparado a base de cachaca y limón, o de la capeta, hecha con chocolate, maní, leche condensada, vodka y guaraná.

Para bailar, lo mejor es dirigirse a las zonas de Amaralina y Pituba.



#### **Playas**

Una de las mayores atracciones de Salvador son sus hermosas playas, distribuidas a lo largo de 50 kilómetros entre Praia Porto da Barra y Flamengo. La mejor forma de visitarlas es utilizando los ómnibus que salen del centro de la ciudad. Praia do Forte, conocida como la Polinesia Brasileña, es sin duda unos de los puntos que no hay que dejar de visitar. Además de 12 kilómetros de playa, tiene como principales atractivos el Castillo Garcia D'Ávila, la Reserva del Sapiranga y una rústica aldea de pescadores

#### Cuando ir a Salvador

Se dice que cuando el bahiano no está de fiesta, es porque está ensayando. El año comienza con la procesión marítima de "Nuestro Señor de los Navegantes" el primer día de enero, en la que centenares de embarcaciones surcan la Bahía de Todos los Santos llevando la imagen del Buen Jesús de la Iglesia de la Conceiçao da Praia hacia la capilla de Boa Viagem. Entre las celebraciones, sobresale la "La Viagem de Bomfim" que reúne cerca de 800,000 personas, todas vestidas de blanco, en una procesión kilométrica que va desde la iglesia de la Conceição da Praia hasta la iglesia de Bomfim en lo alto de la "Colina Sagrada" donde las bahianas en ropas típicas vacían sus jarras de agua aromática en el atrio de la iglesia y sobre

la cabeza de los fieles en un ritual de fe y esperanza.

La fiesta de Yemanjá acontece el día 2 de febrero, cuando los adeptos al Candomblé le rinden homenaje a la Reina de la Mar simbolizada por una sirena, y le llevan ofrendas, depositándolas en la playa de Rio Vermelho.

Sin duda el acontecimiento más destacado del año es el carnaval, donde grandes y chicos bailan durante 7 días siguiendo a los camiones (tríos eléctricos) repletos de equipos de sonido, convertidos en escenarios móviles con una banda en vivo donde desfilan las mejores estrellas de la música bahiana. Lo máximo sucede en la mañana del miércoles de ceniza, cuando ocurre el tradicional encuentro de tríos en la Plaza Castro Alves.

## Praia Do Forte



Si viajas a Brasil a unos 70 kilómetros al norte de Salvador encontrarás **Praia do Forte**, antiguo pueblo de pescadores que aún se mantiene en el estado de Bahía. Está en el nordeste de Brasil, zona conocida por tener la línea costera más bonita y un agradable clima tropical: la temperatura media anual es de 28 °C, y la temperatura media del agua ronda los 24°C. Los brasileños lo pronuncian algo como "paaya gi forchi" y también se conoce como la "California de Brasil" o la "Polinesia Brasileña" debido a sus kilómetros de playas de arena blanca rodeadas de cocoteros.

Praia do Forte está situado en una zona de protección del medio ambiente, con 12 kilómetros de playas casi desiertas, rodeadas de exuberantes plantaciones. Goza de una ubicación privilegiada, cerca de reservas ecológicas de la Mata Atlántica, lagunas, playas donde las tortugas marinas ponen sus huevos y áreas para la observación de ballenas jorobadas y arrecifes de coral.

Hay que tener en cuenta que sus meses de verano son diciembre, enero y febrero, el otoño es en marzo, abril y mayo, es invierno en junio, julio y agosto (26°C de media) y su primavera va desde septiembre a noviembre.

Se considera que la temporada de lluvias se enmarca entre mayo y julio, con lluvias fuertes que suelen terminar en pocos minutos, sobre todo al caer el día y durante la madrugada, lo que permite disfurtar del sol el resto del día. A veces puede darse una lluvia fina durante todo el día. El mar puede estar un poco más revuelto en esta época.

### Praia do Forte el pueblo de pescadores



Praia do Forte tiene su propia historia: casas de pescadores, una plaza, y una iglesia forman el pueblo de pescadores, que está en la misma ubicación que ocupaba Fazenda **Praia do Forte** hace 30 años: un lugar sencillo y mágico. Las casas de la aldea, habitada por unas 1.800 personas, aún conservan la atmósfera del pasado y la convierten en un lugar especial para quienes viven en ella, la visitan, o pasean por sus calles. El área fue donada al municipio con la condición de que sus habitantes no vendiesen sus casas, solamente fueron autorizados a dejárselas a sus hijos. Esta fue la estrategia perfecta para mantener el ambiente original de Praia do Forte.

El municipio ha pavimentado sus calles principales y ha desarrollado una pequeña zona comercial con tiendas de artesanía local, boutiques, bares, restaurantes y casas de huéspedes llamadas pousadas, pero todavía mantiene el encanto y la simplicidad del pasado. Aunque el número de visitantes aumenta cada año, el pueblo mantiene un ambiente rústico que impregna este lugar acogedor, perfecto para un paseo agradable. Praia do Forte es uno de esos pequeños nichos de **Brasil**, donde los habitantes locales todavía ponen sus sillas en la acera para charlar bajo la luna. Allí, se puede experimentar algo de la vida de los pescadores, artesanos y habitantes locales, que se aferran a sus tradiciones, ritos religiosos y fiestas populares. Ocasiones especiales son el 2 de febrero, que se dedica a lemanjá, la diosa del mar, y el 4 de octubre, Día de San Francisco de Asís, el santo patrón de la ciudad de Praia do Fort.

Proyecto Tamar Praia do Forte



Al viajar a **Praia do Forte** no podemos dejar de visitar la sede nacional del proyecto para la protección de las tortugas marinas en Brasil – **TAMAR** / **IBAMA** y aprender un poco más sobre el mismo, que desempeña un papel importante en la vida de varias especies de tortugas de mar.

Desde 1980, los investigadores han estado estudiando la protección, la reproducción y el manejo de algunas especies de tortugas marinas en Brasil, sobre todo la tortuga boba. Hay siete tipos de tortugas marinas en el mundo, cuatro de los cuales han estado poniendo sus huevos en las playas de Papa Gente durante miles de años. En el centro de visitantes se pueden ver diferentes especies de tortugas marinas en una gran variedad de etapas de desarrollo. Además de las tortugas, también se pueden ver otros animales marinos, tales como estrellas de mar, cangrejos, rayas y tiburones entre otros. Algunas cosas que pueden ser útiles en la visita: en primer lugar recomendamos los siguientes accesorios: ropa ligera, sandalias, gorra, protector solar, cámara o videocámara, agua, y dinero en efectivo. La visita tiene una duración aproximada de 2 horas y se puede hacer a pié (unos 2 km) o en minibús. La base de Tamar cubre un área de diez mil metros cuadrados y es el Centro de Visitantes más completo y moderno de Brasil.

#### La vida nocturna de Praia do Forte

La vida nocturna de Praia do Forte está llena de alegría, música y gente en movimiento alrededor de los bares, que suelen permanecer abiertos hasta el amanecer. El "*Las Margaritas*" es una excelente opción, porque además de música en vivo, ofrece deliciosos cócteles exóticos y comida mexicana.

**The Beach House**, con su estilo rústico y agradable, no sólo es para turistas brasileños sino también para los extranjeros. Ofrece sonidos eclécticos, que van desde la música popular brasileña al rock internacional. Atrae a los clientes por su estilo muy brasileño, con muchas opciones de cócteles y aperitivos. Al final de la noche se convierte en el punto de encuentro para los músicos de Praia do Forte.

Para finalizar la noche el *Bar Souza* nos ofrece música en vivo los fines de semana y cierra sobre las cinco de la mañana. Es un local agradable y acogedor para brasileños, nativos y extranjeros. El intercambio cultural es intenso y todos se divierten con el repertorio brasileño de Bahia.

Para aquellos a los que no les gusta el bullicio, la opción es salir a dar un paseo nocturno, especialmente en los días de luna llena. **Praia do Forte** ofrece noches muy agradables, con una brisa sutil que parece que acaricia la piel. En los días de luna llena, asegúrate de ir a la playa a ver la salida de la luna.



### Los ríos Timeantube y Pojuca

El río Timeantube es corto y estrecho y está rodeado por manglares. Las aguas de este río se remansan en un embalse llamado lagoa Timeatube que sirve de reserva a miles de pájaros de más de 300 especies diferentes catalogadas. En esta laguna podrás alquilar canoas para navegar por sus aguas o contratar un barco a motor para la observación de las aves. Cerca de Praia do Forte puedes hacer una excursión en canoa por la laguna Timenatube Embárcate en una aventura en kayaks dobles, navegando en las aguas dulces y tranquilas de la **laguna Timeantube** rodeado de plantas acuáticas y aves silvestres. Para las 2 horas que se suele tardar en recorrer los 6 km no olvides llevar traje de baño, sandalias, gorra, protector solar y agua.

También podemos remar en canoas canadienses en el manglar para así llegar a conocer y admirar este importante ecosistema tropical. El manglar es un ecosistema de agua salada resultante de la mezcla de las aguas del río con el océano y considerado la cuna de la vida marina.

También podrás pescar en el río. Es posible usar cebo vivo o artificial. Los peces más comunes son el róbalo y el pargo. En **Praia do Forte** hay tres muelles pequeños a lo largo del río, que son ideales para la pesca al final de la tarde. En marea baja, es posible ir a pescar a la zona

donde el mar y el río se encuentran. En esta zona se pueden capturar róbalos, bagres (pez gato) y pez espada.

El río Pojuca es más grande y está más alejado de Praia do Forte (unos 2.500 metros). Sus aguas forman rápidos que esculpen la roca formando bañeras donde recibir un "hidromasaje natural". Un bonito paseo por sus rocosas orillas te permitirá encontrar un puesto de pesca ideal. Para los amantes de los deportes más extremos, el hermoso entorno del río Pojuca ofrece actividades más radicales como el boya-cross y la tirolesa. Los barcos salen del nacimiento del Pojuca y siguen el río hasta los rápidos, donde el más atrevido puede aventurarse con las boyas y los demás puede darse una ducha en la cascada y disfrutar de un jacuzzi natural.



## 77

Viajar es volverse mundano es conocer otra gente es volver a empezar. Empezar extendiendo la mano aprendiendo del fuerte es sentir soledad.

Viajar es marcharse de casa es vestirse de loco diciendo todo y nada con una postal. Es dormir en otra cama sentir que el tiempo es corto

iviajar es regresar!

Gabriel García Márquez

